

# EL DEMOCRATA

DIARIO DE LA TARDE

Año XIII.—Número 647.

Redacción y Administración: Adolfo de Castro, antes Molino, 26.—Cádiz.

Lunes 10 de Enero de 1910

## Perdiendo el tiempo

Sabíamos que los republicanos de Cádiz estaban divididos más que por falta de fe, por resquemores de pasados disgustos; pero después de tantos días pasados, y de observar que el espíritu democrático se ha despertado potentísimo en España excitado por las acometidas y el predominio en las altas esferas de la reacción clerical, creíamos que los republicanos gaditanos, recordando lo que fueron, borrarían los resquemores y se unirían en apretado haz imitando á los de todas las poblaciones.

Hasta aquí no sabemos si lo harán, más en vista de que el tiempo transcurre sin que estos republicanos hagan otra cosa que cabildar sin hacer nada positivo por la unión entre ellos y la organización del partido, podemos decir que les ocurre lo que á los conejos de la fábula y están perdiendo lastimosamente el tiempo.

Lo pierden, porque se puede decir que tenemos encima las elecciones de Diputados á Cortes, y por la parsimonia de esos «conspicuos» pasaremos por el dolor de ver que en la antigua cuna de la libertad, será elegido diputado un conservador, puesto que los dos liberales están descartados.

Y esto, donde el pueblo trabajador sabe todo el mundo que es socialista y republicano, donde las ideas democráticas conviven en todos los pechos, acusa ó la ineptitud, ó la falta de convicciones arraigadas entre los que se titulan jefes y asumen responsabilidades, no pareciendo si no que están empeñados en aniquilar por completo á ese partido.

De aquí, que los retraídos notando la falta de entusiasmo entre los que alardean, continúan en su retraimiento, vacilando, como es natural, hasta ver el rumbo que toman los jefes, la orientación que adoptan los que disponen.

Y en estas vacilaciones y esperas transcurren los días en balde, y llegarán las elecciones y los reaccionarios pillarán á los republicanos como los perros á los dos conejos, descuidados, porque no han tenido tiempo ni de enterarse que se habían de celebrar elecciones ni de que para ir á ellas era necesario organizarse.

Pero, en fin, allá ellos; el pueblo y la opinión los juzgará como se merecen.

## La influencia

Hay gentes que tienen la monomanía de grandezas.

Ya sabemos porqué el organillo cuenta en su numeroso y variado personal de oficinas y con la pluma de un docto catedrático, que tiene la desgracia de no andar derecho, si bien esa pluma suele aparecer oculta por otras plumas de grajo.

—V., amigo mío, me escribe, yo firmo; V. vierte el fósforo sobre mis cuartillas, que yo le hablaré al «amo» y no le quepa á V. la menor duda de que para el primer año bisiesto, obtendrá la Delegación Regia de Primera Enseñanza.

De la Sierra, mis parciales le enviarán bellotas; de Algeciras, corchos; del Puerto, calabazas; de Me-

dina, alfajores, y de Jerez, un remedio para andar derecho.

Y es así en todo el organillo. Al repartidor le ha prohibido que haga otra cosa que consagrarse á su papel, impidiéndole los repartos de la prensa madrileña y sobre todo hablar con quien tenga relación con EL DEMOCRATA.

—No perderá V. nada, dice «Bumbum», volante del empedrado, ó de madronas, ó de jardines para compensarle lo que pierda.

Es también el organillo aficionado al Teatro, pero desde que sabe que la inauguración del Gran Teatro, no se hace con la zarzuela «Alma de Dios», han decaído mucho sus entusiasmos artísticos.

Un amigo suyo ha llegado á nosotros suplicándonos con lágrimas en los ojos, que, como compensación pidamos á la empresa del Cómicó, que tres veces á la semana, se ponga en escena dicha obra.

Así lo hacemos, y poco que habrá de gozar el pobrecito cada vez que oiga decir al coro:

—«El organillo, el organillo.»

## Pesadilla

Que espantosa noche: cuanto he sufrido en estas dos últimas horas,

¿Qué yo me he equivocado? Yo no puedo equivocarme nunca; así me lo dicen mis leales y esa es la explicación que dan para sufrir las luminosas ráfagas de mi génio.

¿Qué le dé explicaciones? ¿Que diga que no tengo razón? ¿Que afirme que cuanto na tiempo es cierto en todas sus partes y que casi ha tenido un don profético? Nunca, los hombres de mi temple son incapaces de confesar sus errores.

Yo no soy como los planetas á quienes trato á escobazos, y antes de decir que he obrado mal, que he sido un político detestable soy capaz de encerrarme de nuevo en mi concha y no tener más trato que con mi fiel elefante.

No faltaba más, de ninguna manera puedo decir que lo que ese periódico escribe de mi augusta persona es cierto.

Aquí, en mi cama diré en secreto que es verdad, que he hecho muchas mamarrachadas políticas.

¡Cuidado que han sido desatinos los que he realizado en Algeciras! ¿Qué lo mandaba Moret, por indicaciones de García Gorrero? Bueno, pero no debí obedecerlo, para eso quiero que me llamen incorruptible, fuerte, un carácter en toda la extensión de la palabra.

Y así anda aquel distrito; así he tirado por tierra á hombres leales y así nadie me puede ver entre los verdaderos literales de Algeciras, porque creen que yo he mandado el espantoso bufinelo político que allí resulta.

¿Y lo que me dicen de Medina? Pero, hombre de Dios; si yo tampoco he hecho nada en este asunto; si el que se crea que soy omnipotente es un tonto y eso está bueno para la buena docena de botarates que me halagan, para que yo haga la vista gorda en otras cosas.

¿Lo de Grazelema? ¿Qué he procedido mal con Bohórquez? ¿Qué he querido perseguirlo en sus propios dominios?

¿Qué me importa á mí Grazelema? ¿Qué me importa á mí el Marqués de Salobral.

¿Acaso en mi despacho oficial delante

de Colunga, delante de otros políticos liberales del distrito de la Sierra, no le he tomado el pelo al Marqués, moviéndome, de sus manifestaciones de lealtad á los liberales, dando que reír á mis buenos y pacientes súbditos?

Pero esto no lo sabe nadie y es lo evidente lo que me dice ese periódico, que quedé en mal con Salobral y también con Bohórquez.

Pero eso se arregla con el estreno que pienso poner en el Gran Teatro, de la aplaudida obra *Los ferrocarriles económicos*.

¡De Jerez! Tres cominos me importa Jerez.

EL DEMOCRATA, no sabe que para mí sería una satisfacción que salieran tres diputadas de oposición y derrotaran al Duque de Almodóvar del Río.

¡Qué de recuerdos trae á mi memoria ese nombre!

¡S!, que lo derroten!

Como yo no puedo hacer nada en Jerez, como tampoco en Grazelema, ni en Medina, ni en Algeciras y hasta es posible que tampoco en el Puerto de Santa María, donde Laviña me ha cortado el camino, lo único que me conviene es aparentar que todo lo llena en esos distritos la majestad de mi gloria.

Pero ¡cuántos sinsabores pasamos los hombres geniales!

Ese periódico; ese periódico me acobara la existencia, porque tiene razón en todo cuanto dice.

Mas silencio, que nadie se entere de esta confesión mía; que sería capaz si almohadas, sábanas, cortinajes y muebles hablaran de quemarlos, para que no se divulgara tan espantoso secreto.

## Y va de sueños

No solamente los hombres superiores, tienen pesadillas; nosotros los del vulgo también solemos soñar algunas veces y hay sueños agradables en sus comienzos y que al final pueden resultar lamentables y tristes.

Con toda la barahunda de la política, soñamos anoche que habíamos alcanzado la delegación de un bajá de muchas colas, en lejano Oriente, para visitar alguna localidad del bajalato, á fin de arreglar diversas é intrincadas cuestiones.

Y fuimos allá. Visitamos, cabildeamos, olisqueamos y tentamos.

¡Cuántas cosas, Dios nuestro! Allí se disputaban el puesto de kaid, dos buenos musulmanes.

Conociéndose cual era nuestra misión, fuimos tratados como tratará el Profeta á los buenos hijos de Alá.

Como que á nosotros nos enviaba otra Profeta.

Hablamos, separadamente por supuesto, con cada uno de los aspirantes á kaid, y en efecto, á ambos les dimos que alcanzarían el codiciado pergamino; pero que el sagrado libro donde está condensada toda la ciencia, dice en su versículo XXXI:

«Para ser felices en los puestos que alcanzáis, confíaos á la suerte.»

Nosotros á quienes el sueño nos había dado sutilezas de leguleyos, les dimos también que no es pecado ni falta dominar á la suerte, haciendo que ella designara al que más conviniera.

Abrieron, respectivamente los dos aspirantes á kaid, ojos de diputado provincial, y al despedirse uno de ellos, el de más edad, depositó en nuestras manos un pergamino que vimos, des-

pués al salir, dos papiros de á cien óbolos cada uno.

—Para hacer un sacrificio á la suerte—nos dijo.

El otro, el más joven, repitió operación idéntica, con la sola diferencia de que en vez de dos eran cinco los papiros.

Regresamos á Smirna, porque esto sucedía en Smirna; con las solemnidades del rito soránico se hizo la elección de kaid, y ¡oh, prodigio! la suerte vino á favorecer á aquél que había depositado mayor ofrenda.

Estábamos, naturalmente, en un compromiso.

¿Qué diría el aspirante burlado por la suerte?

Temiendo, porque tiene mal carácter y es poco aficionado á bromas, que nos interrogara por la suerte de los papiros, fuimos á él aparentando suma indignación:

—Y se ha equivocado: si aceptamos el pergamino, era porque creíamos que contenían amuletos para curar el mal de ojos y nunca los despreciables óbolos que vimos con sorpresa.

Al favorecido por la suerte le sonreímos, le llamamos compañero y estrechamos efusivamente su mano.

Y pasaron varios días: la suerte no respondió allá, tras los montes al resultado del sorteo de Smirna y hé aquí nuestro conflicto:

¿Devolvemos ó no devolvemos los quinientos óbolos?

El caso es peliagudo y quisiéramos ser, ó ex-soldados, ó ex-seminaristas para resolverlo.

## En buena y en mala

Para que vea *El Correo de Cádiz* que somos partidarios de la justicia, al leer el primer artículo de fondo de su número del sábado, nos hemos sentido profundamente indignados.

Nos sentimos indignados al leer la descripción de la visita hecha por el Diputado provincial Sr. García Ramos al Hospicio, en el que según el colega, dicho señor observó deficiencias atroces.

Sobre todo, la descripción de los departamentos de niñas descalzas, y de niños descalzos y vestidos con pedazos de tela de sacos es de una realidad horrible.

¡Niñas y niños descalzos, vestidos con telas de saco, tititando de frío, expuestos á la benigna muerte, más benigna que los corazones de muchos caballeros que alardean de cristianos!

¡Ah! Eso dice mucho en favor de las ideas que defiende *El Correo*.

Porque todas esas autoridades que consisten en el Hospicio las deficiencias completamente intolerables y verdaderamente bochornosas, á que alude el colega, y no se acuerdan de los niños desnudos y descalzos que tiritan de frío, son eminentemente católicas.

Y si no que lo digan esas cantidades dedicadas á subvencionar fiestas religiosas, en las que se invierten miles de pesetas y aun de duros, y la presencia de esas autoridades en esos festejos, bien alimentadas y abrigadas, en tanto en el Hospicio, hay niñas y niños, ¡á los que Jesús quería tanto!, con los pies desnudos, y cubriendo sus carnes con pedazos de sacos.

Que lo digan esas juntas de señoras piadosas que hacen caridad en *Kermesses* públicas y patrióticas, luciendo

su magnanimidad y sus joyas, mientras en el Hospicio hay niñas y niños medio desnudos y descalzos.

Y esto no lo decimos nosotros; lo dice *El Correo*, que afirma todos los días que este pueblo es eminentemente católico y cristiano.

Cosa que no dudamos, á juzgar por lo que el colega dice que en el Hospicio ha visto el Sr. García Ramos.

También dá mucha fuerza á las afirmaciones del colega, acerca de nuestro catolicismo, el hecho de que no habiendo fondos de reserva para remediar las deficiencias completamente intolerables y verdaderamente bochornosas, que el Sr. García Ramos ha observado en el Hospicio, háilos de sobra para derrocharlos en pinturas churriguerecas, en bambalinas y papelones para celebrar dignamente los festejos del próximo Carnaval, á fin de que se diviertan los grandullones mientras los chiquitines del Hospicio, hijos de la miseria y de los pecados de otros, pasarán seguramente el Carnaval llorando.

Si todo esto no es muy católico, que venga Dios y lo vea.

Más sea lo que fuere, crea *El Correo* que para combatir esas y otras deficiencias que aumentan las penas y el dolor de los desgraciados, nos tendrá siempre de su parte; que nada tiene que ver la diferencia de opinión con el sentimiento de compasión y de justicia, innato en los corazones de los hombres honrados que se indignan ante todo género de injusticias, ya mi-

Con lo que no estamos conformes, es con esta sofama del obispo de Jaca, que *El Correo* publica con fruición:

«Para apagar los fuegos de las baterías de la mala Prensa, que por cien bocas lanzan la muerte en diluvio de abrasadores proyectiles, en huracanes de metralla, hay que inventar otras tantas piezas de igual precisión, rapidez y alcance, cuyos tiros puedan reducir á silencio la artillería enemiga. Con solo vocear no se espantan las fieras; por mucho que se grite «al lobo, al lobo», el lobo vendrá y devorará el rebaño si no hay mastines de buenos dientes y de buen olfato también, para descubrir á los que se acercan vestidos con piel de oveja. Débese, si, combatir sin tregua y sin cuartel, sin descanso ni desfallecimiento, como hace ella, contra nuestros hombres y nuestros más sagrados intereses, á la Prensa sectaria, desenmascarándola, desacreditándola, descubriendo sus horribles misterios de iniquidad, dejando al desnudo sus infernales designios; pero si nos contentamos con arrancarla de mans de los lectores, si juntamente no ponemos en ellos otros periódicos, difícil es que la desmedida afición á la lectura no les haga volver al vómito según la enérgica expresión de la Sagrada Escritura.»

No estamos conformes con ese estilo que parece tomado del léxico de un guerrillero, ni con ese obispo que invoca la Sagrada Escritura para sostenerlo.

La Sagrada Escritura y según San Pablo, ordena á los obispos muchas cosas que los obispos no hacen, y en cambio hacen todo lo contrario de lo que las Sagradas Escrituras les ordenan.

Un colega local dice, que un señor



Sembla ha regalado al Sr. del Toro una condecoración antigua, de tela blanca bordada en oro, figurando una cruz doble y en el centro campea un *ginete á caballo*, (¡naturalmente!) llevando un ramo de laurel en la mano derecha.

Todo eso nos parece simbólico en vísperas de elecciones.

Simboliza que el Sr. del Toro, (porque el laurel significa victoria) triunfará heroicamente en las próximas elecciones de Diputados á Cortes, sacando á flote la candidatura de sus amigos.

Esto, si no lo derrotan.

¡Naturalmente!

## Claveles rojos

Con un prólogo de Ory ha visto la luz pública un tomito de poesías del joven poeta gaditano don José García del Campo.

En los versos de García del Campo se nota fluidez, inspiración y sentimiento, cualidades que conservadas en el fondo de su alma pueden hacer de él un poeta acometedor de obras más grandes que avaloren su mérito, cantando los dolores y la desesperación de los pueblos en estrofas vibrantes de indignación contra los tiranos y los explotadores del humano linaje.

Muy bonitas son todas las composiciones del amigo García, y por ellas suponemos lo que es capaz de hacer en literatura; pero creáncos, dedique su número á cosas más serias que le reporten justísima fama, pues tiene condiciones para ello.

No de otra manera conquistaron la suya Musset, Victor-Hugo, Lamartine, Goethe, Espronceda y todos los que tradujeron el dolor humano y las miserias sociales al verso, ora lastimoso y quejumbroso, ora á la imprecación tremenda haciendo latir los corazones con las vibraciones de las cuerdas de sus lirras maravillosas.

Lo demás, será demostrar facilidad en la versificación, dulzura de sentimientos; pero en realidad, todo eso es hojarasca literaria muy buena para la oibida para el gran juez que siente y medita: el pueblo.

Haga un ensayo el joven García, puesto que ya hemos dicho, tiene facultades para ello; flagele airado las miserias sociales, cruja el látigo de su indignación á los oídos de tantos marmarrachos como en el mundo existen, y llegará á ser lo que fueron los grandes poetas europeos.

Se lo auguramos.

## Protección Municipal

No es posible dudar que el Municipio de Cádiz, en el que se cuentan algunos ediles obreros, protege á los idem á él pertenecientes, dotándoles de sueldos «exorbitantes» y de gratificaciones abundosas y magnánimas cuando se trata de remunerar los servicios especiales.

Según dice un colega, al Cuerpo de bomberos elegidos entre los trabajadores del Ayuntamiento, que después de trabajar todo el día tienen por riguroso turno que prestar ciertos servicios de guardia por la noche, amén de estar expuestos á ser heridos ó á morir en algún siniestro, el magnánimo y liberal Municipio de esta no menos liberal ciudad, le ha consignado en el actual presupuesto la respetabilísima cantidad de 500 pesetas anuales en calidad de gratificación.

Y como el Cuerpo de bomberos se compone de cincuenta almas, resulta que cada alma ó cuerpo individual percibe, por exponerse á romperse «la crisma», en cualquier accidente, la considerable suma de 10 pesetas al año ó sean unos 83 céntimos mensuales, con cuya cantidad suponemos que tendrán lo necesario para comprar una cuerda y ahorcarse.

El colega aludido se enfurruña por

esa al parecer «alcucería» municipal, y exclama:

«Por eso nos producen risa muchos discursos de algunos ediles cuando tratan de administración y de apoyo á las clases trabajadoras».

Pero caro colega, ¿es que todavía se fía usted de los discursos llenos nada más que de rimbombantes palabras?

Esos «tropos», de apoyo al obrero, de protección á las clases trabajadoras, de las necesidades del proletariado, no son más que pura palabrería, solicitudes dirigidas á la masa ignara demandando títulos de populachería.

En fin, música retórica, burbujas de jabón, aire, humo, nada entre dos platos, con lo que se engaña á los tonos y se entusiasma á los incautos.

¿Hechos?  $0 \times 0 = 0$ .

## INSTANTANEA

### CARCELERAS

No censura por sistema la que parece malo, sino por convicción razonada.

Más cuando á los mismos que censuro veo practicar una obra buena, aplaudo esta y admiro á los que la llevaron á cabo.

Por este motivo felicito al jesuita encargado de la plática dominical en la cárcel, que el otro día llevó á los pobres presos ropa y calzado para aminorar en muchos cuerpos ateridos los terribles efectos del cruel invierno, cuyos días grisáceos transcurren para los infelices recluidos en los patios lóbregos y en los sombríos dormitorios como los de los condenados del infierno del Dante, sin una frase de consuelo, sin una mano amiga que remedie sus tormentos morales y materiales, sin un rayo del sol que pasa de soslayo, como espantado de la prisión, que caliente sus entumecidos miembros.

El jesuita ese pidiendo á los felices para los infelices y llevando á estos algunas prendas de abrigo, ha practicado una obra de misericordia, ha cumplido como un verdadero sacerdote cristiano, como un hombre altruista, por lo que sin conocer de él más que su obra buena, le aplaudo de igual manera que aplaudo á todo el que hace bien sin considerar la clase social á que pertenece.

## BOHEMIUS.

### Por las víctimas de la guerra

En vista de un escrito dirigido al ministerio de la Guerra por el capitán general de la quinta región, consultando si en casos especiales y urgentes y cuando se trate de individuos inutilizados en campaña que regresan á sus hogares, pueda autorizarse el empleo de otros medios de locomoción de servicio público más rápidos que los bagajes, se ha dispuesto que á las clases é individuos de tropa licenciados por inútiles, además de los socorros que según la real orden de 18 de Agosto último debe facilitárseles, puedan utilizar, cuando en las distancias que tengan que recorrer por vía ordinaria inviertan más de un día, en vez de bagajes, los medios de locomoción de servicio público que existan en la localidad, satisfaciéndose su importe con cargo al capítulo de transportes de este ministerio, á cuyo efecto en los pasaportes que les faciliten las autoridades militares se consignará si han de emplearse bagajes ú otro medio de locomoción, según juzguen más conveniente para el estado de los individuos, á fin de reducir en lo posible las molestias del viaje de los que se han inutilizado en servicio de la patria; debiéndoseles entregar, á la vez que los socorros, el importe del pasaje por vía ordinaria que hayan de recorrer, si no existiera pagaduría de transportes militares en el punto en que deban empezar á hacer uso de ella.

## Perfiles cómicos

Con un batallón de artistas que están bajo su bandera, el edil don Mariano la gran cabalgata inventa; y de cuatro trastos viejos y seis carrozas, sin ruedas, resto de otros carnavales, va á sacar toda una espléndida y lucida mascarada poniendo el ingenio á prueba. de la artística comparsa que rige y capitanea. ¡Claro es que teniendo en jaque á un ciento de inteligencias bien puede el edil festivo hacer una cosa buena! ¡Qué se trituren los sesos los chicos que le rodean, y se calienten los cascotes y se partan la cabeza retocando lo que es viejo remozando las añejas antigüallas y sacando las fuerzas de las flaquezas!... Luego, si se llega á un éxito (y hay que subrayar el *llega* por si acaso el dios Derrota al final mete la pierna,) si el éxito, repetimos, *traspasara las fronteras* y á Niza le damos celos con la Mascarada nueva; cómo ha de ser imposible repartir con mano cierta, entre el centenar de artistas, el tanto y cuanto que tenga cada cuál en los aplausos y los plácemes que vengan de todos los cuatro puntos, cardinales de la tierra; don Mariano que, al fin, ha dirigido la gresca cargará con todo el triunfo, aunque sufra su modestia; mas, si la derrota es tanta que se burlen en Paterna de nosotros, responsable será solo la caterva de los artistas incógnitos que ponen su ingenio á prueba y laboran en secreto y de *ocultis*, martillean.

(haga Dios que no lo tenga) viene irremisiblemente, se nos ocurre una idea á fin de evitar que el público un atropello cometa; y es, que durante los días del Carnaval, que ahora llega escolte al señor Copello por lo que ocurrirle pueda, la *Centuria de Romanos* que las procesiones llevan; á bien que Rodríguez Silva es amigo y se la presta. Con una legión de armados, suceda lo que suceda, no hay que temerle á la plebe porque entonces... ¡ignay de ella!

## ¿Será cierto?

Un diario madrileño publica el siguiente telegrama:

«Roma, 7.

Está dando mucho que hablar el proceso incoado contra el Papa Pío X, y los incidentes que este proceso está originando.

Se acusa al Papa de haber aceptado ilegalmente una herencia de varios millones, procedentes de la sucesión de monseñor Adami.

El Tribunal de Lanciano, ante quien se ha formulado la denuncia, ha intimado al Papa para que comparezca ante él, con objeto de que responda á la acusación contra él lanzada.

RUGIERO.»

## Tarjetas de visita

desde 1'25 ptas. 100

Planillas de nacimiento y defunción, á 10 cént.

PLAZA DE SAN AGUSTIN, N. 4

IMPRESA «LA UNION»

## Notas marítimas

Entraron en nuestro puerto los buques siguientes:

Vapor español «Tambre», con 4 pasajeros para este puerto: D. C. Barroso, D. B. Bruneja, D. J. García y D. H. Broñoso.

Este buque procede de Liverpool, Vigo y Coruña.

La carga que conduce consiste en jamones, bacalao, tubos de latón para condensadores, mandriles, ferreteria y quincalla, chapas de hierro galvanizado, acero común, muelles de id., cobre, metal antifricción, tubos de barro y 14.681 duelas.

Vapor «Segundo», de Vigo, con carga general.

Vapor «Eva», de Coruña, en lastre.

Vapor «Mary Ana», de Isla Cristina, con sardinas.

Vapor «Juan Manuel», de Isla Cristina, con sardinas.

Laudes «Pepito», «Socorro», y «Santísima Trinidad», de Lepe con higos y «Pastora», de Isla Cristina, con sardinas.

Procedente de Buenos Aires y escalas, llegó esta tarde á las 2 el vapor «Miguel M. de Pinillos», conduciendo para este puerto 44 pasajeros y uno en tránsito.

No ha traído carga alguna para Cádiz.

De Moguer con cargamento de vino llegó el falucho «Santo Domingo».

El vapor «Aragón», de Sevilla, sin carga y con tres pasajeros en tránsito.

Se despacharon:

Vapor español «Hespérides», para Las Palmas.

Id. «Tambre», para Barcelona y escalas.

Id. «Miguel M. Pinillos», para los mismos puertos.

Id. «Aragón», para Algeciras.

Id. «Segundo», para Barcelona y escalas.

Id. inglés «Dale», para Lisboa y Portugal.

Goleta danesa «Rise», con sal, para Pelotas.

Falucho «Santo Domingo», para Moguer.

## NOTICIAS

CONSULTORIO JURÍDICO.—Abogado D. Juan de V. Portela.—Plaza de Mina, núm. 5.

PROCURADOR.—Antonio Rodríguez y Piñero, calle Fernando García de Arbolea, número 33, primero izquierda.

CINEMATÓGRAFO ESCUDERO.—Para esta noche se anuncia el siguiente programa: Grandes secciones para hoy en las cuales se exhibirán 10 hermosísimas y selectas películas con más de 2.500 metros.

En todas las secciones tomará parte la comparsa titulada «Los Patriotas».

Precios: Preferencia, 0'40; general 0'20.

A PRESENTARSE.—Manuel Ramírez Castillo, hijo de Pedro y de Rosario, de 48 á 50 años de edad.

Para asunto que le interesa puede personarse á don Ramón López, en San Fernando, Ancha, 26, ó en su defecto, sus familiares ó herederos.

DETENIDOS.—Lo fueron por la guardia municipal un individuo por blasfemar y carecar de domicilio, dos por jugar á los prohibidos y otro sujeto por insulto á los guardias.

DISPARO.—A las 20 y 30 de la noche anterior tuvo conocimiento la guardia municipal que en la casa número 19 de la calle de la Cruz se había sentido una detonación.

Al personarse en la misma le manifestó, que en la referida finca vive María Gil Muñoz, la cual tiene una hermana, llamada Ana Calvente Muñoz, la cual es casada y separada de su esposo, presentándose á la hora expresada, haciéndole á la Ana el disparo que queda mencionado y que por fortuna no le alcanzó.

El referido sujeto se llama Juan Ramos Sánchez, que habita Santo Domingo, 4.

Este fué detenido á las 21 y 30 en su domicilio expresado.

JUNTA MUNICIPAL.—Ha quedado constituida en Conil de la Frontera, la Junta Municipal del Censo electoral, bajo la presidencia del señor don Francisco de Mora.

SUBDITO.—A propuesta del ministerio de la Gobernación, por Real Decreto se concede la nacionalidad española á Haim Aarón Cohen y Ohana, súbdito marroquí, que reside en Algeciras.

EXEQUATUR.—De Real orden se concede exequatur á don Francisco Javier Piñero, cónsul de Colombia, en Jerez de la Frontera.

Por el señor representante de Nicaragua, en Madrid se solicita se expida también exequatur á favor de don Manuel Fernández, nombrado cónsul en Jerez de la Frontera.

ALCALDE.—Don Manuel Gómez Rodríguez, alcalde de San Fernando, participa al señor Gobernador civil que teniendo que ausentarse de dicha población, queda hecho cargo del despacho de la Alcaldía el primer teniente alcalde don Leopoldo Colombo.

E. P. D.—Han fallecido en el Hospital del Carmen Beatriz Contreras y Guerrero, y en el asilo de las Hermanitas de los Pobres Ignacio Quintero González.

GUARDA.—El señor alcalde de Arcos remite al señor Gobernador civil título de guarda particular jurado expedido á favor de don José Gómez del Pino, á fin de que por dicha autoridad, sea autorizado para ejercer dicho cargo.

BIENVENIDO.—De Jerez de los Caballeros llegó anoche en el tren correo el ilustrado joven don Antonio Treviño Gutiérrez, hijo de nuestro amigo don Justo, métrico forense de dicha ciudad y sobrino de nuestro particular amigo, concejal de este Ayuntamiento don Domingo Vidal.

AGENTE.—Se encuentra en Cádiz don Alfonso Copano y Ponce, Agente de la acreditada casa vinatera de Jerez de la Frontera, Sres. Diez Hermanos.

Entre los productos que representa, figura el exquisito cognac oxigenado especialidad de la mencionada casa y del cual se han hecho importantes pedidos.

ALUMNO.—En el expreso de esta tarde marchó á continuar sus estudios el señor hijo del presidente de esta Audiencia el ilustrísimo señor don Antonio Martínez Torres.

Fué despedido en la estación por su señor padre, magistrado de esta audiencia, secretario de la misma, don Germán Llamas, don Manuel y don Antonio Rodríguez Piñero, don José Llamas y Limón y otros señores más.

VISITAS.—Visitaron hoy al señor gobernador civil, los siguientes señores:

Don Francisco Pagés, rector de la Universidad de Sevilla; don Leonardo Rodríguez Lavín, inspector de Sanidad; señor cónsul de Francia en esta capital, don Juan de V. Portela, diputado provincial; don Justo Rodríguez de Prado del Rey; don Miguel Guilloto, don Gerónimo de la Corte, alcalde de Alcalá de los Gazules; don Manuel Abumada, síndico y don Antonio Serrano, id.; don Baldomero Rodríguez Silva, secretario, don Carlos Latorre, teniente de navío y don Julio Bertemati, diputado provincial.

## Apuntes teatrales

### Angeles Torrijos

El solo anuncio de su debut en el Teatro Cómico produjo interés vivísimo por que esta simpática tiple venía precedida de justa y merecida fama que no se ha desmentido por nuestro público, que le ha tributado calurosas ovaciones en cuantas obras ha desempeñado.

Como la actualidad se impone en toda la labor periodística, nuestro periódico necesitaba hacerse eco de los señalados triunfos de la Srta. Torrijos, y ávidos de conocer á la artista mimada por el público gaditano, en su trato íntimo, la pedimos audiencia la otra noche y entramos en el cuarto de la elegante artista donde conocimos á su señora madre, camarista única y cariñosa de la aplaudida tiple que, no obstante su juventud ha recorrido siempre ovacionada y encantando á los públicos con el tesoro de su voz armoniosa y de su arte, los principales teatros de España y América.

Modesta en sumo grado, negóse con la mayor finura á contestar á nuestras reiteradas preguntas sobre su vida artística. Labor de ingenio fué para nosotros hacer que nos dijera, á medias



# BANCO DE CARTAGENA

Capital: 10.000.000 de pesetas  
completamente desembolsado  
CASA CENTRAL EN CARTAGENA  
Sucursales, en la región de Levante, Andalucía y Norte de Africa

Facilita giros y letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo. Descuenta letras y cupones. Compra y vende monedas y billetes extranjeros. Admite depósito en custodia. Sin cobrar premio alguno.  
Cartas de crédito.—Giros telegráficos.—Pignoraciones  
Abona á las cuentas corrientes los siguientes intereses:  
Cuentas-corrientes disponibles á la vista . . . . . 1 0/0 anual.  
» » » » » á 8 días . . . . . 1'25 0/0 »  
» » » » » á 30 » . . . . . 1'50 0/0 »  
Imposiciones á fecha fija . . . . . 3 0/0 »  
En su Caja de Ahorros abona interés á razón del 3/00 anual

## Acreditado taller de PINTURAS

de José Ramírez Silvera, establecido en la plaza de Mina, número 4.—Cádiz.

Esta casa, por su crédito, ha conseguido gran importancia, siendo una prueba de ello, la infinidad de trabajos que se le encomiendan.  
Imitaciones de maderas y mármoles, adorno y decorado de habitaciones al temple, óleo y barniz, pintura de fincas y buques, blasones y heráldica.  
Esta casa emplea para sus trabajos, esmalte especial para cámaras de buques, altares, portajes elegantes para interior y exterior, con gran brillo y blancura.  
Se reciben encargos para pintar en los pueblos de la provincia. Esta casa tiene garantizada su responsabilidad subsidiaria ante la Ley de Accidentes del Trabajo.  
Se reciben avisos en este taller los días laborables, de 7 á las 18 horas.

palabras, y con el temor de parecer demasiado expansiva en sus intimidades del teatro, las cuatro notas de reproducción.

—Pero, vamos á ver—la digimos—no venimos para hacerle el padrón como dice Vd., con mucho ingenio; pero al menos tenga Vd. piedad de nosotros y díganos algo, algo de su vida artística con que podamos regalar la natural curiosidad de los lectores de EL DEMOCRATA.

—Pregunten Vds.—contestó ella, con una resignación encantadora.—Se han empeñado ustedes en que sea notable y genial como otras y habrá que creerlo aparentemente para no desairarlos nada más!... ¡Pueden ustedes interrogarme cuanto quieran!

—¿Dónde hizo usted su primer debut?

—A los catorce años con la Compañía de Au onio García Ibáñez, en el Teatro Nuevo de Barcelona, la ciudad de las bombas; aunque é mi, afortunadamente, no me pusieron ninguna aquella noche! Fuí favorablemente acogida por el público no sé si por lo niña que era ó por mis facultades como cantante.

—Por ambas cosas de seguro. ¡Adelante!

—¡Obedezco! Luego canté en los teatros del Norte con la Compañía Gerardini, emprendiendo después una larga tournée por América y actuando allí en los teatros *Albisú, Tacón y Páires*.

—Inútil será preguntar á Vd. porque no ha de decirnoslo, si fué ovacionada. Nos consta que sí lo fué.

—Eso dijo la prensa de allá cuyos recortes conservo; pero, no hay que fiarse de esos elogios. ¡Los americanos son también, como los españoles, muy galantes y bondadosos!

—¿Y, también los cubanos? No ignoramos que en Cuba efectuó usted otra tournée tan brillante y con tanto éxito como la de la Argentina. ¿Qué nos dice usted de esto, modestísima Angeles!...

—¡Que será verdad! ¡Con ustedes no sirve callar nada!... Voy á concluir en cuatro frases, porque ya lo que resta de mi historia es bien poco... De regreso de América actué nuevamente en Barcelona, en el teatro *Sala Imperio* y desde allí, á instancias de la empresa del *Cómico* he venido á Cádiz,

con muchísimo miedo porque sé que el público gaditano es uno de los más cultos é inteligentes.

—¿Qué repertorio es el que más le agrada?

—El primero en el que he trabajado: la zarzuela grande y entre ellas *El anillo de hierro, Mascotta, Miss Ellier y Marina*.

—También ha pertenecido usted á la Compañía Simonetti, á la auténtica, no á la que en breve debutará en *El Gran Teatro*, á la cual le faltan algunas de sus más principales figuras...

—Sí, señores; con Simonetti actué en *Bohème* y...  
El traspunte golpea en la puerta del «camerino» y llama á escena á la artista.

Nos despedimos de ella precipitadamente y mientras lo hacemos de su simpática señora madre resuena allá en el público la primera salva de aplausos de la noche.

¡La encantadora y gentil artista recoge las justas recompensas de su aplicación, de su excelente escuela de canto, de su voz armoniosa y bien timbrada y de su reconocido talento artístico!...

### ¿Dónde está la barbarie?

Muchos dicen que abajo, entre los que no se instruyen porque no tienen dinero, está la barbarie primitiva.

Será cierto; pero no es menos cierto que entre los aristócratas de la sangre ó el dinero se encuentran ejemplares más groseros que los contemporáneos de Crook-Mognon y del oso de las cavernas.

Tomo un periódico y leo esto que hacen unos señoritos de sangre azul ó verde como la de los sapos:

«Cuentan, y por cuento lo doy, que en una de las innumerables cacerías que en esta época del año se celebran, escapóse un gamo de la batida, y á todo correr de las desmedradas piernas fué á dar con su cuerpo sudoroso y temblador, en el establo de no sé qué granja de no sé qué coto.

Vieronle entrar unos chiquillos, avisaron rápidamente al granjero—granjero; que cuida ó administra granjas. También se dice del aprovechado, del que se lucra en granjerías...—y cuando á la hora del medio día reuniéronse en el espacioso patio los cazadores,

# JIMENEZ Y REGIFE

## CADIZ-JEREZ

### Mosáicos y piedra artificial

GRAN PRIMER PREMIO

En la Exposición de Florencia (Italia) 1909

## MATERIALES de Construcción Saneamiento y Decoracion

CADIZ: San Francisco y Valde-Iñigo  
JEREZ: Larga, 67

TELEFONOS NUMEROS 71 y 72.

comunicóles alborozado, y como poste de la sabrosa comida y de las frecuentes y generosas libaciones, la grata noticia del pobre prisionero.

—¿Qué hacemos?... ¿Qué no hacemos?...—Y al fin surgió la idea genial, que fué aceptada entre vítores y libaciones, casi tantas de unas como de otros, y eso que los gritos atronaron los aires.

Cerróse el portón y cerráronse las puertas todas, menos la del establo; pusieronse, arimados á las paredes, todos los cazadores, armados para la singular pelea con rescos palos... y hurgados por el granjero, que le hostigaba con una fusta, y espantado por las voces de los chicos, que le amedrentaban ensordecedores, lanzóse la pobre bestia del establo al patio, buscando libertad y refugio...

En el patio recibió el primer varazo...

Y empezó la carrera, el galopar vertiginoso buscando inútilmente la cerrada salida, sintiendo en cada bote un estacazo y en cada huida un enemigo nuevo, hasta que por último, después de un loco martirio, rendido, espantado, ansioso de morir, aunque sin saber qué cosa pudiera ser la muerte, quedóse inmóvil en un rincón el apeado gamo...

Y en el rincón siguieron los golpes.  
Hasta que una mano caritativa le hundió en el pecho un cuchillo de monte.

¿Cómo debió temblar, en la infinita luz ó infinito, la sombra de Nemrob, el más poderoso cazador ó los ojos de Dios, como le llama la Sagrada Escritura.

Bueno; pues los señoritos congéneres del gorila se rieron como estúpidos jayanos de su hazaña y naturalmente! se comieron al pobre gamo.

Pero son tortas y pan pintado comparado con lo que otros señoritos novilimos é instruidísimos hicieron en Madrid hace unos días celebrando el nacimiento del Redentor.

Invitaron á una notable artista á cenar. Ella aceptó convencida de que trataba con caballeros, (al menos por el traje lo parecían) fué con los de la consabida sangre azul y defensores de todo lo viejo á casa de uno de ellos, y allí los de la clase directiva, después de bien comidos y mejor bebidos, se arrojaron sobre la artista, la dejaron en el traje de mamá Eva y la zambulleron en un baño de agua fría.

Después, los zulus de frac y corbata blanca, y legisladores en canto, porque todos ellos, dentro algún tiempo ostentaran actas, hicieron de la misera

## IMPRESA "La Unión"

PLAZA FERNANDEZ FONTECHA, NUMEROS 4 Y 5.—CADIZ. EN este establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos de lujo y corrientes, á precios muy económicos. Tarjetas de visita desde 1'25 pesetas el 100. Memorandums, Facturas, Circulares, anuncios, obras, folletos, periódicos, et. etc. Sobres timbrados desde 6 pesetas el millar. Recibos de casa, Planillas de nacimiento y defunción, Fés de vida y contratos de matrimonio.

—PRONTITUD, ESMERO Y GRAN ECONOMIA

manjar lo que se quisiera, terminando el aristocrático sport por una pateadora de mulos y muy señores míos, que ha tenido á la cuidada en cama á las puertas de la muerte.

Del asunto entienden los tribunales que acabarán por declarar todos esos atropellos como calaveradas y graciosidades de jóvenes.

Está bien que la gente joven se divierta; pero que no se diga que la barbarie está solamente entre los analfabetos; que entre los niños góticos educados en los colegios de los jesuitas se encuentra cada bruto con títulos académicos que mete miedo.

### Sección oficial

Nota religiosa.  
SANTO del día 11.—San Higinio.  
SANTO del día 12.—San Benito.  
Vapores al Puerto.  
Servicio entre Cádiz y el Puerto de Santa María, con salidas de  
PUERTO CADIZ  
DIA 11.  
10 15 de la mañana. || 11 15 de la mañana.  
12 15 de la tarde. || 1 30 de la tarde.  
2 30 de la idem. || 3 45 de la idem.  
DIA 12  
11 00 de la mañana. || 12 00 de la mañana  
2 30 de la tarde. || 3 45 de la tarde.  
Mareas de mañana.  
ALTAS: A las 2 y 25 de la mañana.  
» A las 2 y 44 de la tarde.  
BAJAS: A las 8 y 43 de la mañ.  
» A las 9 y 02 de la noche.  
Sale el Sol á las 7 y 37 m. de la mañana.  
Se pone á las 5 y 28 de la tarde.  
Sale la luna á las 6 y 58 de la mañ.  
Se pone á las 4 y 21 de la tarde.

### Vapores á Puerto Real

Servicio diario entre Cádiz, Puerto Real, Carraca y el Dique de la Compañía Trasatlántica.  
Salidas.—De Puerto Real á Cádiz, 8 de la mañana y 11'15 de la idem.

De Cádiz á Puerto Real, 8 de la mañana y 3'45 de la tarde.  
Todos los viajes hará escala en el Dique de la Compañía Trasatlántica.  
Los domingos y días festivos, solo se verificará el servicio entre Cádiz, Puerto Real y el Dique.  
Precios: Entre Cádiz, Puerto Real y Carraca, popa, 1 peseta; proa, 0'63, Marineros del servicio, 0'32 pesetas.  
Entre Cádiz y el Dique: Popa, 1 peseta, de Noviembre de 1909.  
Cada mandado de equipaje abonará 0'50 pesetas.

### Oficinas públicas

EN CADIZ  
Horas de despacho en los días no de fiesta.  
Gobierno civil de 11 de la mañana á 4 de la tarde.  
Gobierno militar de 9 de la mañana á 12 de la misma.  
Delegación de Hacienda de 11 de la mañana á 3 de la tarde.  
Zona de reclutamiento de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.  
Diputación provincial de 11 de la mañana á 4 de la tarde.  
Juzgados municipales de los distritos de San Antonio y Santa Cruz: de 9 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.  
Central de Contribuciones de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.  
Administración de Contribuciones de 11 de la mañana á 4 de la tarde.  
Correos: Certificados de todas clases de valores en metálicos y valores de todas clases. de 15'30 á 17.  
Apartado: media hora después de la llegada de cada correo. Reclamaciones de todas clases de 8 de la mañana á 11 de la misma.  
Ayuntamiento de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

LUIS CARAMÉ—Habilitado de clases pasivas. Calle Constitución, número 73.—San Fernando.  
Imp. LA UNION. F. Fontecha, 4. — Cadiz.



